

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA FE Y ALEGRÍA SAN JOSÉ				
	ESTRATEGIAS DE APOYO				
	COMPLEMENTARIAS		PLAN DE MEJORAMIENTO	X	PROMOCIÓN ANTICIPADA
DOCENTE	HERNÁN RESTREPO				
ÁREA	ECONOMÍA			PERÍODO	2
GRADO	11°	FECHA DE ENVÍO			
<p>Estimado estudiante de Fe y Alegría San José, la actividad programada en este formato deberá ser realizada pensando en tu formación personal y en el desarrollo de tus competencias. Presentar el taller con los puntos aquí señalados es parte obligatoria del proceso, que consiste en la presentación de una evaluación escrita equivalente al 100% de la nota de recuperación. La evaluación será programada desde Coordinación.</p>					
ACTIVIDAD	Taller 30%		Evaluación escrita 70 %		
Fecha de entrega			Pendiente programación de Coordinación		
TALLER					
TENER EN CUENTA					
<ul style="list-style-type: none"> • Leer muy bien las indicaciones que se dan y tener muy presente la fecha de entrega • El taller se presenta en hojas de block sin rayas, escrito a mano (del estudiante) y con márgenes en cada lado de 2.5 cm. La portada deberá presentar el título del trabajo – Nombre completo del estudiante – Grado - Área • Ningún punto del taller se resuelve en el formato enviado, todo deberá ir en el trabajo escrito. • Realizar del taller COMPLETO es requisito para presentar el examen escrito • Para el día del examen escrito: traer el taller y el cuaderno al día • No es transcribir información de Internet, debes seleccionar información precisa de varias páginas web 					

Actividad economía y política

Grado: once

La deuda externa



La deuda externa es el conjunto de obligaciones que tiene un país con acreedores que residen en el extranjero.

La deuda externa se compone de deuda pública y deuda privada. La primera se refiere a las deudas contraídas por el Estado y sus instituciones mientras que la segunda se refiere a la deuda contraída por empresas y familias.

Los acreedores en el extranjero, en tanto, pueden ser bancos, Gobiernos de otros países u organismos internacionales que entregan financiamiento como el Fondo Monetario Internacional (FMI) o el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Origen y efectos de la deuda externa

Existen varias razones que pueden explicar el endeudamiento externo de un país. Entre estas razones encontramos:

1. Inversiones en infraestructura o maquinaria: La necesidad de contar con fondos para hacer inversiones en infraestructura o maquinaria para el desarrollo productivo. Por ejemplo, los países se pueden endeudar para construir carreteras, puentes y túneles de modo de reducir los costos de transporte de las empresas y así fomentar el crecimiento.
2. Catástrofes naturales: Por ejemplo, huracanes, terremotos o incendios forestales que obligan al país a reconstruir una parte importante de su territorio.
3. Mala administración: Puede darse una mala gestión de entidades públicas y privadas que han despilfarrado recursos en actividades no rentables.

Los efectos de la deuda externa dependen de las razones que la justifican. De esta forma, si el endeudamiento fue utilizado para inversión, tendrá un efecto positivo ya que permitirá alcanzar un mayor desarrollo futuro, el que habría sido imposible sin poder contar con los recursos rápidamente.

Por el contrario, cuando el endeudamiento se explica por una mala administración los efectos pueden ser desastrosos. Esto, ya que se tendrá que pagar la deuda contraída (más intereses), aunque no se hayan generado nuevas fuentes de ingreso.

Clasificación de la deuda externa

La deuda externa puede clasificarse de acuerdo con diversos criterios. A continuación, vemos algunos de ellos:

1. Según instrumento de deuda: La deuda puede clasificarse de acuerdo con el tipo de instrumento utilizado (bonos, préstamos, crédito comercial, etc.).
2. De acuerdo con el plazo: Corto o largo plazo.
3. Por tipo de moneda: Nacional, extranjera (generalmente en dólares).
4. Por tipo de interés: Tasa fija o variable.

Ejemplo: crisis de deuda externa de los años 80

Un ejemplo de un endeudamiento externo con graves consecuencias para los ciudadanos fue el endeudamiento de los países latinoamericanos durante los años 70-80's. La historia comienza cerca del año 1973, en donde el precio del petróleo casi se cuadruplicó por lo que los países exportadores de este producto comenzaron a tener enormes ganancias.

Los países en desarrollo, especialmente los de América Latina, vieron en esta abundancia de recursos externos la posibilidad de adquirir préstamos a una tasa de interés muy baja y se endeudaron con grandes sumas de dinero. No obstante, este dinero no fue utilizado para inversión, sino que aplicar políticas expansivas sin un retorno justificado.

La crisis se desató a partir del año 1979 cuando la Reserva Federal de Estados Unidos decide aumentar las tasas de interés para evitar la escalada de la inflación. Las mayores tasas de interés y la apreciación del dólar llevaron a un aumento significativo del valor de la deuda de los países en desarrollo. Muchas de esas naciones no contaban con los recursos para poder pagar su deuda y en algunos casos todos sus recursos se destinaban a pagar intereses.

En el año 1982, México declara que no puede seguir pagando su deuda y el temor se expandió. Así, se negó la renovación de créditos y muchos países quedaron en una situación financiera precaria. *(Paula Nicole Roldán) sacado de: <https://economipedia.com/definiciones/deuda-externa.html>*

Responder después de leer el texto.

- 1- *¿Qué partes de la lectura te llamaron más la atención y por qué?*

- 2- *Consulta sobre Colombia y otros 2 países de Latinoamérica y explica: ¿a qué se debe la deuda externa en estos países? ¿Está aumentando? ¿Cómo crees que se podría disminuir la deuda?*
- 3- *Hacer un mapa conceptual del texto.*
- 4- *Elabora una pregunta acerca de algún aspecto que no esté explicado en el texto y del cual te gustaría saber más. Consulta y responde a tu pregunta.*

EL CAPITALISMO

El capitalismo es un sistema económico y social basado en la propiedad privada y en la acumulación de capital.

El capitalismo surgió en el siglo XV, durante el paso de la Edad Media para la Edad Moderna, a partir de la decadencia del sistema feudal y del nacimiento de una nueva clase social, la burguesía.

El capitalismo surgió en Europa occidental debido a los cambios ocurridos en el sistema feudal. La sociedad experimentó una gran transformación con la centralización del poder en las manos del rey y el crecimiento de la burguesía.

Se produjeron diversos cambios en el modo de producción, el crecimiento de la población y el surgimiento de nuevas técnicas de fabricación, las cuales permitieron reducir los costos de la mercancía.

Asimismo, también está el mejoramiento de las comunicaciones y de los medios de transporte que facilitaron la llegada de nuevos productos que procedían de lugares distantes. Es importante recordar que el capitalismo, tal cual lo conocemos hoy, pasó por diversos cambios, sin embargo, siempre ha estado basado en el lucro.

Definición

La palabra capital deriva del latín *capitale* y significa 'cabeza', por lo que hace alusión a las cabezas de ganado, que en la antigüedad funcionaban como una de las medidas de riqueza.

Igualmente, se puede relacionar también con 'cabeza' pero en sentido racional, como la parte superior del cuerpo que tiene la capacidad de pensar y controlar las demás partes del cuerpo.

También existe otra definición que se relaciona con la idea de capital de un Estado, es decir, de una ciudad donde se concentra la administración y dirección de la administración pública.

Fases del capitalismo

Se puede decir que el capitalismo está dividido, históricamente, en tres fases que son las siguientes: capitalismo comercial o mercantil (precapitalismo), capitalismo industrial o industrialismo y capitalismo financiero o monopolista.

Capitalismo y socialismo

Las economías capitalistas se caracterizan principalmente porque empresas e individuos producen e intercambian bienes y servicios en el mercado por medio de transacciones económicas a través de determinados precios. De este modo, puede señalarse que es el individuo el que por medio de organizaciones empresariales o financieras lleva la iniciativa económica y toma decisiones.

El sistema opuesto en términos de propiedad privada al capitalismo es el socialismo, que básicamente defiende el concepto de propiedad social de los elementos de producción o de los bienes. De este modo, a raíz de la defensa de la propiedad privada surgen el resto de características capitalistas: defensa de intereses propios e individuales, los sistemas de precios y la existencia de competencia en el mercado.

Con el paso de los años, las posturas socialistas han ido evolucionando desde sus premisas más clásicas hasta una postura más abierta y aceptante del libre comercio. Bajo ciertas premisas básicas como el control de los gobiernos en el ámbito económico y financiero y la protección del ciudadano para evitar situaciones de desigualdad o abuso social. Se trata de sistemas económicos mixtos conocidos como socialismo de mercado o socialdemocracia.

Capitalismo comercial

El precapitalismo o capitalismo comercial, llamado también como mercantilismo, se produjo durante los siglos XV y XVIII, época en la cual Europa pasaba por la transición del feudalismo hacia el capitalismo. En ese momento, la tierra dejó de ser la fuente más importante de riqueza y se convirtió en un bien que puede ser vendido como cualquier otro.

De esta manera, el propósito principal del capitalismo comercial se basaba en el cúmulo de capital a través del comercio, de la balanza comercial favorable y en la conquista de las colonias.

Capitalismo industrial

El capitalismo industrial o industrialismo surgió con la Revolución Industrial en el siglo XVIII, a partir de la transformación del sistema de producción.

En ese momento se produjo un cambio en el modo de fabricar los productos manufacturados. Anteriormente, los productos se realizaban por medio de procesos artesanales y en pequeñas cantidades. Con la creación del motor a vapor y de las máquinas con mayor capacidad de fabricación, se pasó a la producción de gran escala.

De esta manera, el capitalismo industrial se enfocó en el desarrollo del sistema industrial de producción, el cual necesitaba de mayor mano de obra y, de esta manera, surgió la clase obrera.

Capitalismo financiero o monopolista

Por último, el capitalismo financiero inició en el siglo XX y se consolidó con la Primera Guerra Mundial, tanto así, que se mantiene hasta nuestros días.

El capitalismo financiero se basa en las legislaciones de los bancos, las empresas y las grandes corporaciones, por medio del monopolio industrial y financiero.

Por esta razón, esta tercera fase del capitalismo es conocida como capitalismo monopolista financiero. Es importante resaltar que las industrias y los comercios todavía generan lucros importantes, pero son controlados por el poder económico de los bancos comerciales y de otras instituciones financieras.

Las pequeñas y grandes empresas pasaron a dominar el mercado por medio de los *trusts*, *holdings* y los carteles, es decir, asociaciones de empresas que desean controlar los mercados a través de la ventaja comercial y financiero.

Ahora bien, basado en el fomento de la globalización, algunos estudios defienden la teoría de que el capitalismo ya está en una nueva fase de desarrollo, la cual se denomina como capitalismo informacional.

Esta cuarta fase del capitalismo ha progresado a lo largo del siglo XXI y se caracteriza por el amplio desarrollo de las tecnologías destinadas a la sociedad de la información y difusión del conocimiento.



Liberalismo

Tras los cambios que se produjeron en los sistemas políticos y económicos durante el siglo XVIII, surgieron varios teóricos que pretendieron explicar el funcionamiento de la economía y, por consiguiente, del capitalismo.

Uno de los más importantes, sin duda, fue el escocés Adam Smith. Smith teorizó sobre el papel del Estado en la economía y cuál debería ser su función dentro del sistema económico. De esta manera, surgieron dos corrientes:

- Liberalismo: defiende la idea de que la interferencia del Estado debe ser mínima, ya que solo se debería encargarse de regular la economía, cobrar los impuestos y cuidar del bienestar de los ciudadanos.
- Antiliberalismo o intervencionismo: esta corriente entiende que la economía debe ser planificada a partir del Estado para que fijen los precios, establezcan los monopolios y sus regulaciones.

Críticas al capitalismo

Las principales críticas que los teóricos de tendencia izquierdista hacen al capitalismo en cuanto a la propiedad privada, se refieren a la injusticia social que esta genera en el mundo.

De igual modo, el socialismo ve en la explotación de los trabajadores uno de los mayores males del capitalismo, ya que exige un máximo de producción a cambio de un mínimo de pago, de esta manera el beneficio del inversor aumenta y la desigualdad social se profundiza.

Tomado de: <https://www.todamateria.com/capitalismo/>

1. Una de las características del capitalismo se podría decir que es:

A-La defensa de la competencia y la propiedad individual.

B-Control económico por parte de los gobiernos.

C-La toma de decisiones económicas por parte de los bancos.

D-Mayor impulso a productos manufacturados.

2. El socialismo promueve que:

A-Los medios de producción deben ser privados

B-Los medios de producción deben ser de propiedad social.

C-El libre comercio y la propiedad privada.

D-La acumulación de bienes y capital.

3. Según el documento el desarrollo tecnológico está asociado con:

A-El socialismo.

B-El liberalismo.

C-El capitalismo informacional.

D-El capitalismo comercial.

4. El capitalismo monopolista puede referirse a:

A-Control de los mercados a través de la ventaja comercial y financiera.

B-Manipulación de los créditos.

C-Control desmedido del estado en cuestiones económicas.

D-Cobro de impuestos.

5. Una de las características del capitalismo industrial puede ser:

A-Se empezó a tener más producción de productos manufacturados.

B-La fabricación de productos dejó de ser tan artesanal.

C-Se disminuyó la mano de obra.

D-Las pequeñas empresas pasaron a dominar el mercado.

El estado benefactor o de bienestar

¿Qué es?

El estado del bienestar consiste en un conjunto de acciones llevadas a cabo por parte del gobierno para conseguir una mayor redistribución de los recursos y mejorar el bienestar general de la población. Se produce, por tanto, una intervención del estado en la economía y la sociedad para combatir la desigualdad en estos ámbitos y repartir los beneficios de forma más equitativa entre la población.

Para ello, el Estado debe asumir la responsabilidad de la prestación de servicios tales como la educación o la sanidad y ofrecerlos de forma no discriminatoria y sin costes para los ciudadanos. La cultura, las prestaciones por jubilación, desempleo, orfandad o invalidez o los servicios sociales son otros de los pilares de los estados del bienestar.

Prestaciones

Los gastos se cubren con los Presupuestos Generales del Estado. Con estas políticas de redistribución de la renta se busca proteger a los trabajadores de los cambios en los mercados y a los ciudadanos en general de las diferencias sociales. Con las prestaciones se busca que las personas con una desventaja económica o social dispongan de unos ingresos mínimos para evitar que caigan en la marginalidad.

Los estados del bienestar han ido evolucionando con el progreso de los países de forma que se han extendido más allá de los elementos básicos anteriormente mencionados. Surgen, de esta forma, otras medidas más avanzadas como ayudas a la vivienda, a la juventud, para la conciliación laboral y familiar, subvenciones para las actividades económicas....

El principal método del que disponen los gobiernos para redistribuir la riqueza necesaria para alcanzar el Estado del Bienestar es la recaudación de impuestos y tasas. De esta manera, el Estado necesita intervenir en la economía, retirando fondos de algunos ámbitos para destinarlos a otras partidas.

www.lasexta.com/diccionarios/politico/estado-bienestar

¿Cómo se consigue su implantación?

Naturalmente, la principal vía de redistribución de la riqueza con la que cuentan los estados son los impuestos y tasas (política fiscal). A través de ello, obtiene ingresos de la renta, patrimonio y actividades económicas con las que luego puede desarrollar políticas públicas orientadas al interés general. De ahí que no toda la gente esté de acuerdo con el estado de bienestar, ya que supone retirar fondos de algunos agentes para invertirlos en otros, denominados clases pasivas.

Pilares fundamentales del Estado de Bienestar

Entre las medidas más habituales del estado de bienestar y que aún hoy están presentes, podemos encontrar la gratuidad y universalidad de los servicios de salud y educación, de alta calidad y a disposición de todas las personas que lo necesiten.

Desde el ámbito laboral, las prestaciones son una de las medidas principales, ya que los subsidios a las personas que pierden el empleo o las pensiones de jubilación, invalidez y orfandad son mecanismos que tratan de otorgar unos ingresos mínimos de subsistencia y dignidad a aquellas personas que podrían quedar en la marginalidad.

Con el tiempo, el fortalecimiento de los estados ha ocasionado que el estado de bienestar pueda extenderse más allá de lo anterior, como a ayudas a la vivienda, juventud, conciliación laboral y familiar y subvenciones a la actividad económica.

Origen del Estado de Bienestar

Es un concepto que nace en el siglo XIX en relación con las condiciones laborales y reivindicaciones de los trabajadores, y guarda gran relación con los movimientos obreros, el establecimiento del liberalismo y nacimiento de los partidos socialdemócratas.

Después de la II Guerra Mundial, los países occidentales implementaron un modelo Keynesiano de economía mixta, a través de los cuales la población pudiera mejorar sus condiciones de vida y crear una clase media que diera estabilidad a la economía y sus países.

<https://economipedia.com/definiciones/estado-del-bienestar.html>

¿Qué son los impuestos?

Es definitiva los impuestos son tributos que pagamos cada persona, familiar o empresa al Estado para poder pagar las necesidades colectivas, que afectan a toda la población.

Debemos saber que todos los impuestos no son iguales, porque no todos pagamos los mismos impuestos, dependiendo de nuestra riqueza deberemos pagar más o menos.

Tipos de impuestos: Directos e indirectos

Ahora debemos ver la diferente clasificación de impuestos según si tiene en cuenta la capacidad de pago. Podemos encontrar los siguientes tipos de impuestos:

Impuestos directos: los impuestos directos son los gravámenes establecidos por ley que debemos pagar todos nosotros y se aplican directamente de las personas que tienen los ingresos o el patrimonio gravado.

Impuestos indirectos: otro tipo de impuestos son los impuestos indirectos, son gravámenes que recaen sobre determinados productos o servicios. Estos impuestos son iguales para todos y no tienen en cuenta la capacidad de pago del contribuyente.

<https://www.rankia.co/blog/dian/3687409-que-son-impuestos>

Responder después de leer el texto y explicar

1- *¿Crees que un estado benefactor podría incrementar la desigualdad social? Explica tu respuesta*

2- *Explica la importancia de los impuestos para un estado benefactor.*

3- *Escribe un texto corto en el que expreses tu opinión acerca del estado de bienestar.*

4- *¿La situación de los trabajadores tuvo que ver con el surgimiento del concepto “estado de bienestar”?*

5- *¿Crees que un estado de bienestar se presta más para ciertos actos de corrupción? ¿Por qué?*